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A Associação Profissional dos Engenheiros Florestais do Estado do Rio de Janeiro (APEFERJ) 

foi fundada em 15 de dezembro de 1978 com a finalidade de desenvolver e defender as 

atividades profissionais da Engenharia Florestal no Estado do Rio de Janeiro, bem como 

manter os elevados padrões éticos no exercício profissional. É pessoa jurídica de direito 

privado, sem fins lucrativos, com sede e foro na cidade do Rio de Janeiro, constituída de 

acordo com as leis da República Federativa do Brasil e atendendo especificamente às 

exigências da Lei 9.790/99, que regulamenta as Organizações da Sociedade Civil de Interesse 

Público, regida por seus estatutos e pelas Leis em vigor e, particularmente, pelas que tratam 

dos direitos e deveres dos profissionais jurisdicionais ao sistema CONFEA/CREA. Foi 

considerada de Utilidade Pública por meio da Lei Estadual nº 1.036, de 01 de outubro de 

1986.  

 

Missão 
Desenvolver e defender as atividades profissionais da engenharia florestal no estado do Rio de 

Janeiro, bem como manter os elevados padrões éticos no exercício profissional. 

 

Visão 
Ser uma associação que atenda aos diversos segmentos da engenharia florestal no estado do 

Rio de Janeiro, exercendo papel inovador e com respeito à diversidade em todas as suas 

formas. 

 

Valores 
Inovação – Agregação – Dinamismo – Criatividade – Proatividade – Compromisso com a 

diversidade de visões, gerações, gêneros e raças – Motivação 
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Palavra da Diretoria Colegiada 

Fim da gestão Diversidade 

 

hega ao fim o terceiro ano de nossa 

gestão à frente da Apeferj. Hora de 

fazer uma retrospectiva e balanço 

de erros e acertos. Gostaríamos de ter feito 

muito mais, mas ao longo desses anos 

conquistamos espaço, lutamos pelas causas 

florestais e promovemos a nossa profissão.  

No ano de 2023 marcamos presença nas 

datas comemorativas com ações de 

comunicação que fazem nossos associados 

refletirem e a sociedade conhecer a Apeferj 

e a Engenharia Florestal. Participamos de 

diversos encontros profissionais e fóruns de 

discussão, levando a Apeferj a novos lugares 

e contribuindo tecnicamente para a tomada 

de decisão com relação a políticas públicas. 

 

O dia do Engenheiro Florestal esse ano 
foi especial! 

 

Fizemos o lançamento do novo site da 

Apeferj, demanda antiga de nossos 

associados, com a vitrine profissional! Agora 

temos um espaço online para a divulgação 

dos serviços de nossos associados, 

divulgação da profissão e das ações da 

Associação. A Apeferj agora conta também 

com uma nova logomarca, moderna, mas 

mantendo as linhas e significado 

tradicionais. Nossa logo comunica a união 

dos engenheiros florestais, objetivo de 

nossa associação, em prol da conservação 

dos recursos florestais. 

Comemoramos o nosso dia também com 

lives em nosso instagram com nossos 

associados trazendo um pouco de suas 

experiências profissionais e com nosso 

tradicional encontro. 

Promovemos um curso incrível de 

dendrologia junto com a NoLimbo e o VI 

EFAU (Encontro Fluminense de Arborização 

Urbana), em parceria com a SBAU. O Fórum 

Florestal Fluminense continua a todo vapor, 

trabalhando para melhorar o mercado 

florestal e as ações de restauração florestal 

no território fluminense. 

O grupo Corredores Florestais cresceu! 

Quanto orgulho dos nossos associados 

vivendo vidas mais saudáveis e ativas! Esse 

ano não só corremos a 33ª Corrida e 

caminhada dos engenheiros e arquitetos 

promovida pela Seaerj, como participamos 

como apoio da organização! Ver nossa logo 

estampada nas camisas e material da 

corrida foi bom demais! É a Apeferj 

ganhando espaço e promovendo saúde! E 

essa não é a única corrida que fizemos 

juntos nesse ano, vem com a gente você 

também! 

Participamos mais uma vez do prêmio David 

de Azambuja do mérito florestal, promovido 

pelo CREA-RJ e nossos associados foram 

agraciados com a premiação. 

Fechamos o ano com as comemorações 
dos 45 anos da Apeferj e as eleições para 
a gestão que assumirá a associação em 

2024! 
 

Certos de que fizemos o nosso melhor 

nesses três anos, nos despedimos 

agradecendo aos associados por todo apoio 

e confiança em nosso trabalho. Desejamos 

uma boa gestão à nova diretoria.

 

C 
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Apeferj em 2023 

Balanço financeiro 

 

 principal fonte fixa de recursos da Apeferj vem das anuidades pagas por nossos 

associados. No ano de 2023 houve importantes contribuições financeiras para o caixa, 

por meio de doações, da realização do VI EFAU e do curso de dendrologia. Destaca-se 

também o patrocínio conquistado junto à Mutua para a criação do novo website e logomarca. 

Como principal saída destaca-se a manutenção da sede da Apeferj no Clube de Engenharia e os 

serviços de contabilidade necessários para o bom andamento da associação. A tabela 1 mostra 

o balanço financeiro do ano de 2023 por rubrica e a tabela 2 mostra o movimento de caixa ao 

longo do ano. A atual gestão está deixando o caixa da Apeferj com um saldo positivo de 

R$6.438,77. 

 

Tabela 1: Fluxo de caixa da Apeferj em 2023 por rubrica. 

 

 

Tabela 2: Receitas e despesas mensais da Apeferj em 2023. 

  

A 
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Figura 1: Saldo da movimentação de entrada e saída do caixa da APEFERJ por rubrica, ao longo 

do ano de 2023.  

 

 

 

 

 

Atualmente a Apeferj conta com 58 associados em dia com suas 
obrigações relacionadas ao pagamento das anuidades. 

 

 

 

Passamos de 34 associados no início de 2021 para 58 associados em 
2023. Um incremento de 70,6% no quadro associativo. 
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Principais ações realizadas 

 

 

 

CAMPANHA DE ANUIDADE E NOVOS ASSOCIADOS 

Iniciamos o ano com a campanha de anuidade e com promoções para fomentar o ingresso de 

novos associados, incluindo recém-formados. 

 

 

 

 

DATAS COMEMORATIVAS 

Continuamos com ações de divulgação de datas comemorativas, trazendo mensagens para 

reflexão e engajamento da sociedade nas questões florestais. 
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PARTICIPAÇÃO EM FÓRUNS E EVENTOS 

A Apeferj esteve presente em diversos fóruns de discussão, como o Conselho Gestor da ARIE 

Floresta da Posse e o Comitê Guandu, além de ter lugar de fala em audiências públicas na Alerj, 

divulgando o resultado do trabalho do Fórum Florestal Fluminense, com propostas para o 

desenvolvimento do setor florestal no nosso Estado e em eventos como o Seminário O Futuro 

da Indústria Florestal no Rio de Janeiro, organizado pela Firjan. 

 

 

 

 

 

CAMPANHA DE MUDANÇAS CLIMÁTICAS 

Aderimos à campanha pelo programa de 

enfrentamento da emergência climática do 

MMA, por meio da participação no FBOMS. 
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FÓRUM FLORESTAL FLUMINENSE 

As reuniões do Fórum Florestal Fluminense estão sendo realizadas regularmente e atualmente 

estamos com dois Grupos de Trabalho ativos: sobre restauração florestal e desenvolvimento do 

setor florestal. 

 

 

 

      

DIA DO ENGENHEIRO FLORESTAL 

O dia do Engenheiro Florestal foi comemorado em grande estilo! Além da cerimônia no Clube de 

Engenharia, tivemos o lançamento do novo site e logomarca da associação, confraternização e 

lives no instagram com profissionais associados. As lives ainda estão disponíveis no instagram 

@apeferj para assistir. 
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SITE E LOGOMARCA 

Com o financiamento da mútua, conseguimos criar e colocar no ar o novo site da Apeferj. Este 

novo site conta com informações sobre a associação e as ações realizadas, documentos 

importantes e uma vitrine de profissionais, espaço para divulgar os serviços prestados pelos 

associados. Lançamos também a nova logomarca da Apeferj, que trouxe modernidade 

respeitando o significado e a tradição da associação. O lançamento foi feito durante as 

comemorações do dia do Engenheiro Florestal. 

 

 

 

   

RODAS DE CONVSERSA APEFERJ 

Em comemoração ao dia do Engenheiro Florestal promovemos lives com associados, que 

contaram um pouco sobre suas experiências profissionais e sobre sua vivência na Apeferj. 
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CURSO DE DENDROLOGIA 

Em parceria com a NoLimbo 

realizamos o curso de dendrologia, 

ministrado pelo Engenheiro Florestal 

Leandro Abrahão. O curso, que teve 

duração de 20 horas, foi realizado no 

formato online e síncrono e abordou a 

identificação botânica tendo como 

base as características vegetativas das 

árvores. Ótima oportunidade de 

crescimento e atualização profissional. 

CURSO DE PERÍCIA JUDICIAL E 

AMBIENTAL 

Foram realizadas mais edições do 

curso de perícia ministrado pela 

associada Denise Alves, em 

parceria com o CREA-RJ. Este curso 

já tradicional traz a oportunidade 

de uma nova área de atuação 

profissional. 

ENCONTRO FLUMINENSE DE 

ARBORIZAÇÃO URBANA - EFAU 

Este ano foi realizada a 6ª edição do 

Encontro Fluminense de Arborização 

Urbana, cumprindo a meta de realizar 

uma edição por ano. O encontro 

aconteceu entre os dias 09 e 10 de 

novembro e trouxe novos 

conhecimentos e discussões, 

agregando muito à bagagem dos 

engenheiros florestais participantes. 
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PRÊMIO DAVID DE AZAMBUJA 

A Apeferj participou do Prêmio CREA-RJ David de Azambuja do Mérito Florestal. A entrega do 

prêmio ocorreu no dia 07 de dezembro, tendo sido a mesa de honra composta pela 2ª diretora 

administrativa do CREA-RJ, Débora Candeias, representando o presidente do CREA-RJ Luiz 

Cosenza; a associada da Apeferj e Coordenadora da Câmara Especializada de Engenharia 

Florestal, Denise Baptista, o presidente da Apeferj Cláudio Santana, a também associada e 

membro da CEEF Márcia Garrido e pelo coordenador adjunto da CEEF Luis Mauro Sampaio. 

 

 

 

 

33ª CORRIDA E CAMINHADA DOS ENGENHEIROS E ARQUITETOS 

A Apeferj apoiou a organização da 33ª corrida e caminhada dos engenheiros e arquitetos, 

organizada pela Seaerj e os Corredores Florestais estiveram presentes no dia 10/12 no Aterro do 

Flamengo. O grupo de corrida da Apeferj está crescendo e promovendo saúde. 
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Planejamento Estratégico 

“Toró di parpite” 

 

o início da gestão foi realizada uma pesquisa com profissionais associados sobre as 

ações que esperavam que a Apeferj realizasse. O resultado dessa pesquisa foi chamado 

carinhosamente de “toró di parpite” e continha 15 ações esperadas da gestão: 

. Atualização do estatuto; 

. Ampliação do quadro de associados; 

. Ações em datas comemorativas; 

. Integração com professores, técnicos e alunos 

da UFRRJ; 

. Implantação da Câmara Técnica de 

planejamento estratégico; 

. Reativação do website, com vitrine dos 

profissionais; 

. Reativação do Fórum Florestal Fluminense; 

. Reforçar a participação e incidência no 

Conselho de Meio Ambiente da Cidade do Rio de 

Janeiro; 

. Articular-se com outras organizações da 

sociedade civil para exercer incidência no 

Conselho Estadual de Meio Ambiente (Conema), 

na Comissão Estadual de Controle Ambiental 

(Ceca) e na Câmara de Compensação Ambiental 

(CCA); 

. Reativar o Fórum Carioca de Arborização 

Urbana; 

. Campanha de apoio público à Fundação 

Parques e Jardins; 

. Organização de congresso/seminário com tema 

relevante para a classe (pelo menos 1 por ano); 

. Ações para capacitação dos florestais visando 

atuação no mercado local (região 

metropolitana/estado); 

. Formação de consórcios municipais para temas 

relacionados ao meio ambiente; 

. Realizar anualmente o Encontro Fluminense de 

Arborização Urbana (de preferência em 

diferentes municípios). 

N 

ANIVERSÁRIO DA APEEFERJ 

Em 2023 celebramos 45 anos da Apeferj e a 

data foi celebrada com um encontro entre os 

associados. 

Nosso presidente lembrou a coragem 

necessária aos fundadores para fazer valer o 

direito de reunião, em tempos escuros como 

eram os anos 1970, em regime de exceção. 

Mesmo assim pessoas com pioneirismo 

decidiram se organizar e representar nossa 

profissão junto à sociedade. 

A Apeferj faz parte da nossa história e das 

nossas vidas. 
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A partir desse brainstorm ou – mais brasileiro impossível – “toró di parpite”, foi elaborado o 

planejamento estratégico da diretoria, o qual norteou os trabalhos da Chapa Diversidade 

durante o triênio 2021-2023. Destaca-se que das 15 ações pontuadas nessa pesquisa, 11 foram 

plenamente atendidas, uma não foi possível atender, visto que não há previsão cadeiras para 

representantes da Apeferj no Conema, CCA e CECA e a atualização do estatuto foi iniciada. Para 

a formação de consórcios municipais e apoio à FPJ não houve demanda durante a gestão. 

 

 

Cumprimento das metas 

 

o planejamento estratégico foram definidas 10 metas, com 71 objetivos. Estes, por sua 

vez, foram desmembrados em ações e organizados por meio de uma matriz de 

prioridades, que considerou a importância, urgência e exequibilidade da ação. A seguir 

são exibidas as metas e objetivos definidos no planejamento para o triênio 2021-2023. 

 

Meta Objetivo específico 
Apoio aos profissionais Aproximação da APEFERJ com empresas para 

compreender as demandas empresariais no 
contexto da classe dos EF 
 

Canal voluntário de mentores online para 
tirar dúvidas de EFs 
 

Criação de grupo de apoio e mentoria para os 
profissionais no desempenho de suas 
funções, para troca de experiências, 
informações e dúvidas diversas 
 

Criação de podcast de EFs renomados e em 
destaque 
 

Criação de um método para ensinar EF recém 
formados a desenvolver seu trabalho 
 

Disponibilização de orientações para 
regularização do EF para atividades 
específicas. Ex.: perícia judicial 
 

Fomentar a discussão sobre os valores de 
referência das atividades de reflorestamento 
 

Fomentar a formação complementar para os 
EFs após sua graduação 
 

N 
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Atuação junto ao sistema CONFEA/CREA-RJ Acompanhar junto ao CREA os conflitos de 
sobreposição de atribuição técnica com 
outras profissões 
 

Participação ativa nas comissões e reuniões 
do CREA-RJ 
 

Sugerir, através da CEEF, que o CREA fiscalize 
se as atribuições técnicas dos EF (plantios, 
podas etc.) estão sendo desenvolvidas por 
profissionais habilitados no contexto 
municipal (prefeituras) 
 

Sugerir, através da CEEF, que o CREA fiscalize 
se existe profissional adequado 
acompanhando os projetos de restauração 
florestal do RJ 
 

Utilizar a infraestrutura do Crea para 
atividades de capacitação 
 

Atuação sobre políticas públicas Ações em prol do desenvolvimento da 
silvicultura econômica 
 

Ações em prol do desenvolvimento de planos 
de bacias hidrográficas 
 

Ações em prol do desenvolvimento de 
sistemas agroflorestais 
 

Ações em prol do desenvolvimento dos 
Planos Municipais da Mata Atlântica 
 

Articular parcerias com instituições públicas e 
privadas, para advocacy de políticas públicas 
 

Fomentar o devido cumprimento da PNEA 
nas escolas, considerando, a inclusão de EF no 
monitoramento 
 

Instalação de um Grupo de Trabalho que 
aborde as possíveis ilegalidades da 
Monetização da Reposição Florestal no ERJ 
 

Monitoramento da Agenda 2030 no Estado 
do Rio de Janeiro no que tange a EF e quais os 
avanços no cumprimento dos ODS (quantas 
empresas estão preocupadas e 
comprometidas com esse cumprimento) 
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Criação do Website da APEFERJ Banco de dados técnicos (ARTs, Relatórios, 
Laudos, PGRS etc.) para servir de apoio aos EF 
que ainda não tem experiência 
 

Elaboração de um banco de vagas de trabalho 
para os EF 
 

Elaboração de uma "vitrine" de profissionais 
 

Produção de material contendo orientações 
necessárias para atuação do EF. Ex.: 
fluxograma de elaboração de plano de 
manejo 
 

Reativação do website 
 

Defesa dos interesses e direitos da classe e 
valorização da profissão 

Análise de indicadores relacionados à da EF 
no RJ (quantos formados, quantos 
empregados, quantos desempregados, média 
salarial etc.) 
 

Fiscalizar e questionar editais de concursos 
com remuneração menor do que a prevista 
em lei 
 

Fiscalizar e questionar editais de concursos 
sem vagas para EF porém com atribuição para 
os mesmos 
 

Fomentar a existência de residência para 
profissionais recém formados 
 

Formação de grupo de trabalho 
multidisciplinar entre as atribuições da EF 
 

Integração com a sociedade Abrir discussão sobre temas de interesse da 
sociedade.  
 

Desenvolvimento de projetos 
socioambientais 
 

Marketing Campanha de apoio público à Fundação 
Parques e Jardins 
 

Campanha de pagamento da anuidade 
 

Campanha de regularização de débitos de 
associados inadimplentes 
 

Campanha para ampliar o quadro de 
associados 
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Deixar claro o benefício de ser associado 
 

Divulgação da APEFERJ e da EF para a 
sociedade 
 

Divulgação da APEFERJ entre os florestais do 
estado 
 

Divulgação de ações de destaque dos EF do RJ 
 

Divulgar as ações da APEFERJ 
 

Otimização de processos internos Criação de índices de classificar os melhores 
EF do estado e premiação dos profissionais de 
destaque 
 

Dedicação para levar benefícios aos 
associados 
 

Estudar e atualizar o estatuto da APEFERJ 
 

Fortalecimento de parcerias 
 

Instalação de uma premiação anual para os 
engenheiros florestais que se destacaram na 
contribuição para o crescimento da classe 
 

Instalar na estrutura da APEFERJ uma câmara 
técnica focada no planejamento estratégico 
 

Interiorização das ações da APEFERJ 
 

Pagamento da anuidade com validade de 365 
dias a partir da data de seu pagamento 
 

Redução do custo da anuidade da APEFERJ 
 

Retirada da exigência estatutária de estar em 
dia com a anuidade do CREA-RJ para poder 
ser considerado um associado da APEFERJ 
 

Promoção e divulgação de eventos Ações em datas comemorativas 
 

Elaboração de eventos de integração (sociais 
e esportivos) para promover o networking 
entre os EFs do RJ 
 

Organizar cursos, congresso, seminário e 
palestras para capacitação dos EF 
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Realizar anualmente o Encontro Fluminense 
de Arborização Urbana (EFAU) 
 

Realizar o Congresso Florestal Fluminense e o 
Seminário Reflorestamento da Mata Atlântica 
no Estado do Rio de Janeiro 
 

Realizar o Fórum Carioca de Arborização 
Urbana (FOCAU) 
 

Reativação do Fórum Florestal Fluminense 
 

Representação em Instituições Construção, junto com o IF/UFRRJ de uma 
grade curricular que forme melhor os EFs 
 

Formação de consórcios municipais para 
temas relacionados ao meio ambiente 
 

Integração com os órgãos ambientais 
licenciadores 
 

Integração da APEFERJ com os técnicos do 
INEA 
 

Integração da APEFERJ com professores, 
técnicos e alunos da UFRRJ 
 

Participação na Câmara de Compensação 
Ambiental (CCA) 
 

Participação na Comissão Estadual de 
Controle Ambiental (Ceca) 
 

Participação no CONEMA 
 

Participação no Conselho de Meio Ambiente 
da Cidade do Rio de Janeiro 
 

Participação nos Comitês de Bacias 
Hidrográficas 
 

Participar da Comissão de Sementes e Mudas 
do MAPA 
 

Termos de Cooperação Técnica entre Apeferj 
e Seas, com base em projetos públicos 
voltados para criação, Planos Municipais da 
Mata Atlântica, UCs municipais, supervisão 
de projetos de reflorestamento, dentre 
outros. 
 



 

19 

Dos 71 objetivos contemplados no plano, 

durante os três anos de gestão foram 

realizadas ações que permitiram a 

conclusão de 48 objetivos e o atendimento 

parcial de outros 5, o que significa 75% do 

planejamento estratégico. Ressalta-se que 

foram trabalhadas todas as metas definidas.  

O gráfico abaixo demonstra o cumprimento 

dos objetivos específicos. 

 

 

 

Com relação ao apoio aos profissionais, por 

meio do grupo específico de WhatsApp 

membros mais experientes tiram dúvidas de 

outros associados, desenvolvendo mentoria 

em assuntos diversos, trocando 

experiências e conhecimentos. Por meio 

deste canal são ainda disponibilizadas pelos 

próprios associados materiais e orientações 

para o desenvolvimento das atividades 

profissionais dos Engenheiros Florestais. A 

discussão sobre os valores de atividades de 

reflorestamento também foi realizada por 

meio do grupo e abarcada pelo Grupo de 

Trabalho sobre restauração florestal do 

Fórum Florestal Fluminense. Além disto, os 

cursos e eventos promovidos pela Apeferj 

fomentam a formação complementar dos 

Engenheiros Florestais após sua graduação. 

Nesta meta não houve demanda 

relacionada aos Engenheiros Florestais 

recém-formados, apesar dos esforços para 

aproximação deste público. Não foi viável a 

criação de um podcast, em razão dos custos 

envolvidos e não foi possível a verificação 

das demandas empresariais do setor. 

Sobre a atuação junto ao sistema 

CONFEA/CREA todos os objetivos foram 

alcançados plenamente, com a participação 

ativa de nossos associados representando a 

Apeferj junto ao CREA-RJ e a utilização dos 

recursos do Conselho para a realização dos 

cursos de perícia judicial e ambiental. 

Já a respeito da atuação sobre políticas 

públicas, foram realizadas ações sobre 

silvicultura econômica no âmbito do Fórum 

Florestal Fluminense, inclusive com a 

apresentação de propostas para o 

desenvolvimento do setor aos candidatos 

ao Governo do Estado e a criação de grupo 

de trabalho para avaliação da política 

estadual de silvicultura econômica. Sobre os 

planos de bacias hidrográficas 

conquistamos espaço e representação no 

68%

25%

7%

Sim Não Parcial
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Comitê Guandu. Estamos articulando 

parceria com o Inea e outras instituições 

para a avaliação das políticas públicas de 

restauração florestal e o grupo de trabalho 

instituído para esta discussão se propõe a 

verificar o andamento da carteira de 

restauração florestal do Estado. Faltam 

ainda trabalhar os sistemas agroflorestais, 

os Planos Municipais da Mata Atlântica e a 

agenda 2030, assuntos que podem ser 

trabalhados nos próximos anos. 

A criação do website da Apeferj foi 

concluída com sucesso, tendo sido previsto 

espaço para banco de dados com 

documentos e bibliografia de interesse 

florestal, banco de vagas e vitrine de 

profissionais. 

Na meta defesa dos interesses e direitos da 

classe e valorização da profissão atuamos, 

com apoio da CEEF e da SBEF, sobre editais 

de concursos sem vagas para Engenheiros 

Florestais e com atribuição desta categoria 

profissão e aqueles com remuneração 

incompatível. Iniciamos um censo da 

Engenharia Florestal no RJ, mas não houve 

adesão para o preenchimento do 

formulário, infelizmente.  Atuamos sobre as 

atribuições da Engenharia Florestal por 

meio de nossos representantes junto ao 

sistema CONFEA/CREA, sempre em defesa 

da Engenharia Florestal. Mais uma vez, em 

razão da falta de adesão de recém-formados 

à Apeferj, não foi possível atuar sobre a 

demanda relacionada à residência florestal. 

No tocante à integração com a sociedade, 

por meio das redes sociais e das reuniões 

dos fóruns dos quais a Apeferj faz parte e/ou 

coordena, foram divulgados e debatidos 

temas de interesse do público em geral, 

como preservação ambiental, arborização 

urbana e unidades de conservação. Vale 

ressaltar que nestes fóruns de discussão 

participam associações de moradores e 

outras organizações da sociedade civil. Não 

houve demanda para o desenvolvimento de 

projetos socioambientais. 

Em referência à meta marketing, não houve 

demanda para manifestação específica 

relacionada à Fundação Parques e Jardins. 

Entretanto, os demais objetivos desta meta 

foram atendidos, tendo sido realizadas 

anualmente campanhas para pagamento 

das anuidades e regularização de associados 

inadimplentes, bem como campanhas para 

aumentar o quadro de associados e engajar 

estudantes e recém-formados, tendo a 

Apeferj passado de 34 associados no início 

de 2021 para 58 associados no final de 2023. 

Por meio de divulgação nas redes sociais e 

dos eventos e cursos nos quais a Apeferj se 

engajou foram esclarecidos os benefícios de 

ser associado e comunicada a atuação da 

associação para a sociedade e engenheiros 

florestais do estado do Rio de Janeiro e do 

Brasil. Temos 825 seguidores do Instagram e 

524 membros no grupo de Facebook, 

números muito superiores ao de 

associados. As ações de destaque dos 

engenheiros florestais associados à Apeferj 

foram divulgadas por meio da exposição 

virtual “Sucessão Florestal”, divulgada nas 

redes sociais. 

Quanto à otimização de processos internos, 

foi instalada uma câmara técnica para 

acompanhamento da execução do 

planejamento estratégico, composta por 

associados que observaram ativamente 

todas as ações e discussões da diretoria 

colegiada. Foram fortalecidas parcerias com 

profissionais e empresas como a NoLimbo, 

o CREA-RJ, a Mutua e a Seaerj, entre outras, 

que permitiram o alcance de recursos, a 

realização de cursos e a divulgação da 

Apeferj para a sociedade, benefícios para os 

associados. Com o ingresso de novos 

associados, a realização de eventos virtuais 

e do V EFAU presencial em Resende 

conseguimos interiorizar as ações da 

Apeferj. Reduzimos os custos das anuidades 

por meio de promoções, mas a validade da 

anuidade por 365 dias a partir da data do 

pagamento não se mostrou viável. A 

atualização do estatuto da Apeferj incluindo 
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a retirada da exigência de estar em dia com 

o CREA-RJ foi iniciada, com a elaboração de 

uma primeira minuta. Esperamos dar 

sequência a esta ação. A proposta de criação 

de uma premiação anual para os 

Engenheiros Florestais do estado exclusiva 

da Apeferj não foi viável, mas a associação 

participou do prêmio David de Azambuja do 

mérito florestal, indicando profissionais e 

compondo a mesa de honra. 

Foram realizadas também ações de 

promoção e divulgação de eventos, com 

eventos e postagens para lembrar e divulgar 

datas comemorativas de interesse florestal, 

além da realização de eventos de integração 

sociais e esportivos como festas, encontros 

e corridas, que aproximam os associados, 

formando conexões e networking. 

Formamos inclusive o grupo de corrida 

“corredores florestais”, que está ativo e se 

encontra nas corridas de rua, promovendo 

saúde e estimulando os associados a 

praticarem atividades físicas. Foram 

organizados somente pela Apeferj ou em 

conjunto com outras organizações cursos e 

eventos para capacitação como os cursos de 

dendrologia e de perícia judicial e 

ambiental, EFAU, FOCAU, Congresso 

Florestal Brasileiro, Fórum Florestal 

Fluminense, seminários no Clube de 

Engenharia e no CREA-RJ etc. Destacamos 

que o EFAU foi realizado anualmente 

durante toda a gestão e o FOCAU foi 

reativado. O Fórum Florestal Fluminense 

também foi reativado nessa gestão, estando 

ativo e se reunindo periodicamente, 

produzindo documentos técnicos e 

propostas para os órgãos tomadores de 

decisão em políticas públicas. Não oi 

possível apenas realizar o Congresso 

Florestal Fluminense e o Seminário 

Reflorestamento da Mata Atlântica no 

Estado do Rio de Janeiro. Objetivos que 

esperamos que a próxima gestão consiga 

concretizar. 

Por fim, a meta sobre representação em 

instituições também foi trabalhada, tendo 

sido ampliada a participação da Apeferj nos 

fóruns de discussão. Hoje participamos do 

Comitê Guandu, das Câmaras Técnicas de 

Unidades de Conservação e de Áreas 

Verdes, além do Conselho Gestor da ARIE da 

Floresta da Posse (Consemac). Não 

conseguimos avançar na aproximação com 

a comissão de Sementes e Mudas do MAPA 

e não há cadeiras para participação no 

Conema, Ceca e CCA. Contudo, no âmbito 

da Seas foram iniciadas as tratativas para 

celebração de um acordo de cooperação 

técnica para acompanhamento da carteira 

de restauração florestal, vindo junto com 

isso uma maior integração com técnicos do 

Inea e da Seas. Também existe maior 

integração com os órgãos licenciadores do 

Estado e do Município do Rio de Janeiro, por 

meio da associação de técnicos da área do 

licenciamento ambiental à Apeferj. Da 

mesma forma, e também por meio de 

contato com o CAEF, alcançou-se maior 

integração com professores, técnicos e 

alunos da UFRRJ, tendo sido realizada 

inclusive uma live para divulgação da 

Apeferj junto aos estudantes. Apesar destes 

esforços, não foi possível avançar na 

formação de consórcios municipais e na 

alteração da grade curricular da Engenharia 

Florestal. 

Por todo o exposto, pode-se dizer que, 

apesar de não ter sido possível o 

cumprimento integral das metas 

estabelecidas, foram alcançadas grandes 

conquistas e avançamos significativamente 

nos objetivos da associação.  
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Palavra Final 

 

 a gestão 2021/2023 chega ao fim, após muitos desafios. Passamos por um período 

atípico, transição entre uma das maiores pandemias já registradas e o suposto retorno 

a uma vida normal. Mesmo assim, tentamos ficar juntos, da forma que as 

circunstâncias permitiram.  

Nos mantivemos presentes em nossa representação junto ao CREA, contando sempre com o 

apoio valioso dos associados no cumprimento dos deveres regulamentares. Essa regularidade 

permite que possamos manter nossa Câmara Especializada - CEEF - forte e atuante. 

Neste período de três anos, participamos da criação do Congresso do Colégio de Entidades, que 

se firmou como um espaço de troca de experiências e de conhecimento integrado sobre as 

diversas profissões que compõem o sistema CONFEA/CREA. Ainda tivemos a oportunidade de 

sermos parceiros na organização anual do Encontro Fluminense de Arborização urbana, sendo o 

de 2021 ainda de forma remota, e os seguintes respectivamente em Resende - levando nossa 

presença ao Sul do estado - e em Niterói - fortalecendo nossa presença na Região metropolitana. 

Junto a nossa CEEF, organizamos em 2023 o Seminário "Poda de Árvores em Logradouros na 

Região Metropolitana do Rio de Janeiro", reunindo entidades de classe, empresas, setor público 

e sociedade civil, para discutir o estado da arte do manejo arbóreo nas cidades, tendo com 

indicação a seu final a criação de grupo especializado junto ao CREA para debate permanente e 

geração de informações que permitam a tomada de decisão por parte dos envolvidos nesse 

tema. 

A APEFERJ, dentro de seu princípio estatutário de proporcionar atualização profissional à 

categoria, apoiou e promoveu cursos, como o já tradicional Curso de Perícia Ambiental, além do 

primeiro - do que esperamos se tornar uma rotina - curso de Dendrologia, uma demanda antiga 

dos nossos colegas de classe. 

Mantivemos também nossa presença junto a vários outros fóruns, destacando-se o Fórum 

Florestal Fluminense, que gerou no período uma proposta entregue ao Governo do Estado, com 

pontos importantes para o fortalecimento do setor produtivo no estado do RJ. Além disso, 

também ressaltamos nossa atuação junto ao Comitê Guandu, fazendo de nossa entidade uma 

participante ativa do processo de gestão de águas do segundo maior comitê de bacias do estado. 

Esperamos ter deixado, mesmo com as dificuldades intrínsecas a qualquer entidade de classe, 

um legado para a continuidade das atividades de nossa Associação. Esperamos que seja possível 

a ampliação da participação dos colegas de profissão na APEFERJ, e nos colocamos à disposição 

dos colegas que assumem o desafio a partir deste ano de 2024. 

 

Vamos em frente!!  

E 
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